

RCG 2472

Reseñas

EL
LIBRO
DEL MES

Jacques Chonchol
Sistemas agrarios en América Latina
De la etapa prehispánica a la modernización conservadora

Sistemas agrarios en América Latina

4 - Chonchol, Jacques: *Sistemas agrarios en América Latina. De la etapa prehispánica a la modernización conservadora*. Fondo de Cultura Económica, Santiago, 1994, 445 pp.

Durante su presentación el mes pasado en la Biblioteca Nacional, esta obra fue calificada de monumental por los dos comentaristas: un historiador, Leopoldo Castedo, y un especialista en asuntos agrarios, Jorge Echenique. En verdad, implicó 23 años de trabajo a su autor, quien, después de ser ministro responsable de la reforma agraria en Chile, en los tiempos del presidente Allende, partió al exilio a París. Allí fue acogido en el Instituto de Altos Estudios de América Latina, por entonces director, el geógrafo Pierre Bourdeig. Y en la década pasada, fue elegido él mismo director, cargo que conservó hasta este año cuando regresó a Chile. Desde el inicio de su trabajo en París quiso dedicarse a una cátedra sobre «sistemas agrarios», cuyas investigaciones, docencia, dirección de tesis y asesorías en diversos pa-

ses del continente, le permitió recoger materiales y construir poco a poco la notable síntesis presentada en este libro.

El autor se remonta a 40.000 años antes de Cristo, en la época en que el hombre llega a América, para comenzar el análisis del lento desarrollo de la agricultura amerindia que surge hacia el año 2000 a. de C., predecesora de los sistemas agrícolas que florecen bajo las grandes civilizaciones de Mesoamérica y Sudamérica antes de la Conquista. Se destacan entonces sistemas de riego, de terrazas y de complejidad de cosechas, capaces de respetar el entorno ecológico.

El segundo momento analizado es el de la colonización, cuando se imponen sistemas agrarios españoles y portugueses: la hacienda de explotación extensiva y las plantaciones de monocultivos orientados a la exportación. Ambos tienen rasgos sociales que han marcado nuestra historia: los sistemas de peonaje y de esclavitud negra.

El tercer momento, de repúblicas oligárquicas que se



prolongan hasta el comienzo del siglo XX, llevan a la incorporación de vastos espacios agrícolas a la producción, consolidando tanto las haciendas como las plantaciones. Sin embargo, se produce una modernización agrícola de la infraestructura de transportes, puertos, nuevos cultivos, razas ganaderas, maquinarias, etc., que el autor considera tanto o más importante que la actual modernización.

Esta última se produce sobre todo a partir de los años 60, junto con una urbanización acelerada, con las tecnologías de la «revolución verde» y más recientemente de los complejos agroindustriales, sin que esto signifique la desaparición total de la gran agricultura tradicional y una agricultura campesi-

AUTORÍA

Gac

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sistemas agrarios en América Latina [artículo] Gac. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)